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O prefeito do Recife, João Campos, assinou um contrato de empréstimo de R$ 100 milhões com o Banco do Brasil.

Os recursos serão destinados a obras de proteção de encostas, construção da Ponte do Monteiro, obras do Parque

das Graças, requalificação de quiosques de Boa Viagem e outros projetos. “Com esse convênio, a gente vai acelerar

os investimentos na cidade, com obras nos quatro cantos do Recife”, explicou João Campos. VidaUrbana 11

R$ 100milhões para acelerar
investimentos e ações noRecife

Receita prorroga prazo da entrega do IR até 31 demaio
A nova data vale para as pessoas físicas, contribuintes que deixaram o país e casos de espólio. A prorrogação visa mitigar eventuais

efeitos decorrentes da pandemia da Covid-19 que possam dificultar o preenchimento correto e envio das declarações. Economia 6

Presidente da Ucrânia pede
que ONU pare as tropas russas
O presidente ucraniano, Volodimir Zelensky, pediu ao Conselho de Segurança da ONU

que acabe com os “crimes de guerra” contra civis ucranianos cometidos por tropas russas,

que supostamente estão preparando uma nova ofensiva no leste e sul do país. Giro 14
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Lula diz que ele, Alckmin
e o Brasil mudaram

Governo implantas
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Foi celebrado no último dia 16
de março, o Dia Nacional do Ou-
vidor. Em que pese a data come-
morativa, a realidade é que as Ou-
vidorias travam enormes dificul-
dades para se firmar na adminis-
tração pública brasileira. Concebi-
das para serem o canal de comu-
nicação qualificado entre o cida-
dão e o Poder Público, conferin-
do transparência às suas institui-
ções, as Ouvidorias esbarram na
dificuldade de se implementar
uma atitude proativa de abertu-
ra para o controle social.

Assim como determinados ór-
gãos estão voltados para o consu-
midor, como é o Procon, as Ouvido-

rias podem também se posicionar
no cenário administrativo, de mo-
do equivalente, para o cidadão. O
que é importante considerar é que
se há insatisfação quanto a algum
serviço deficiente do governo, há
necessidade de que esta manifesta-
ção seja formalizada. É neste con-
texto, que o cidadão passa a ter di-
reito a uma resposta concreta, ga-
rantida por lei. O que não é forma-
lizado nas Ouvidorias se torna no
jargão jurídico mero “jus esper-
niandi”, sem resultados.

No que tange às Ouvidorias Legis-
lativas, ou seja, aquelas instaladas
na Câmara de Deputados, Senado
Federal, Assembleias Legislativas e

Câmaras Municipais, as possibilida-
des de atuação para o cidadão são
significativas. Pelo caminho da Ou-
vidoria, aviaestáabertaparacobrar
que o parlamento cumpra adequa-
damente suas funções típicas, mas
também para que o cidadão se sin-
ta coparticipante dos serviços legis-
lativos, opinando, sugerindo e criti-
cando de modo construtivo.

Deste modo, com o funcionamen-
toplenodasOuvidorias Legislativas,
o cidadão pode enviar ideias para
que algum membro do legislativo
a transforme em projeto de lei ou
de alteração de lei existente, pode
encaminhar reclamação contra o
governo para que esta se transfor-

me em uma indicação como propo-
sição legislativa, pode pedir que a
Mesa Diretora promova uma Ação
Direta de Inconstitucionalidade ou
Arguição de Descumprimento de
Preceito Fundamental, pode insti-
gar que se proponha a abertura de
CPI, pode contribuir com denúncias
com proteção dos seus dados pes-
soais, pleitear a mediação de con-
flitos, dentre outras inúmeras ati-
vidades de controle externo, cuja
prerrogativa é do Poder Legislati-
vo, mas iniciada pelo que se deno-
mina controle social.

Portanto, assim como represen-
tou uma mudança de comporta-
mento para o cidadão “usar o cin-

to obrigatório” ou “não beber se for
dirigir”, que muitos não acredita-
vam que os resultados seriam al-
cançados para prevenir acidentes,
o hábito de formalizar as suas ma-
nifestações perante as Ouvidorias
precisa ser incorporada como boa
prática de cidadania, seja para con-
signar o seu protesto ou para con-
tribuir para a gestão. Não acredi-
tar que algo vai mudar ou que não
vai ser ouvido somente interessa a
quem deseja manter a porta fecha-
da para a participação e transpa-
rência na administração.

* Procurador Legislativo e Ou-

vidor Executivo da Alepe

A praia nordestina de Porto de
Galinhas é o caso oportuno (co-
mo sugere o título da série de TV
americana Guerra, Sombra e Água
Fresca, 1965), para retomarmos
o debate sobre um tema tratado
com dificuldade no Brasil: a So-
berania Nacional.

Escolhido por várias vezes co-
mo o destino preferido no Brasil,
o balneário foi palco de uma des-
sas crises de segurança urbana em
que, na ausência do Estado, grupos
organizados assumem o ‘mando
de campo’, a exemplo do que ocor-
re em outras cidades brasileiras.

Falar de segurança pública se-
ria chover no molhado, porque o
debate é recorrente. Digo apenas
que o assunto é grave e merece ser
discutido com transparência, res-
ponsabilidade e competência, sob
a coordenação nacional do SUSP

Sistema Único de Segurança Pú-
blica (que, diga-se de passagem,
não funciona há três anos).

Contudo, o caso de Porto de Ga-
linhas, colocada sob toque de re-
colher decretado por bandos que
atuam na região, oferece a opor-
tunidade de refletirmos sobre a
Soberania com um olhar voltado
para seus aspectos internos.

A partir de 1964, a palavra so-
berania adquiriu no país um sen-
tido enviesado. As paranoias que
caracterizaram o auge da Guerra
Fria, somadas à presença dos mi-
litares no poder durante três dé-
cadas, levaram a ideia de sobera-
nia a ter sua imagem associada à
restrição de liberdades.

No entanto, é urgente recupe-
rarmos o significado de Soberania
Nacional, levando em considera-
ção os diferentes aspectos que a

constituem, e colocarmos o tema
na mesa do diálogo de retomada
do caminho democrático.

Soberania é um dos pilares que
deram origem e sustentação ao
Estado Nacional, especialmente
na forma que este assume a par-

tir do século 15. Naquele momen-
to, com a consolidação das gran-
des monarquias absolutistas, falar
em Estado soberano era o mesmo
que falar em monarca soberano,
afinal, o rei era a personificação
do Estado (e vice-versa).

Foram as democracias como as

conhecemos hoje que nos trou-
xeram o significado atual de So-
berania Nacional, passando a in-
corporar as dimensões de cidada-
nia, autodeterminação dos povos,
justiça social e direitos humanos,
além da proteção do território, das
riquezas e das pessoas.

Vale lembrar que a Constituição
Federal de 1988, já no seu Artigo
1º, estabelece que “[...] o Brasil [...]
constitui-se em Estado democrático
de direito e tem como fundamentos:

– A Soberania; [...]”.
Nas palavras de Sergio Etche-

goyen, ex-ministro do GSI, “Sobe-
rania não se reduz à presença de mi-
litares na fronteira e no país afora,
por se tratar de uma qualidade do
Estado - da sua capacidade de cum-
prir seu papel nos diferentes campos
do desenvolvimento humano, políti-
co e econômico”.

As Ouvidorias Legislativas e o desafio do controle social

Porto de Galinhas: soberania, sombra e água fresca

Douglas Moreno *

Felipe Sampaio *

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

Sendo assim, o que ocorreu em
Porto de Galinhas nos últimos
dias foi nada menos do que um
apagão de Soberania Nacional. O
Estado democrático não estava lá
cumprindo sua função constitu-
cional primordial.

Ou seja, na falta de governo (fe-
deral, estadual e municipal), ou-
tras formas paraestatais de políti-
ca ocuparam seu lugar. Onde fal-
ta escola, saúde, emprego, esgoto,
água, esporte, iluminação, justi-
ça, participação popular, plane-
jamento, apoio a pequenos negó-
cios, locais de convivência, calça-
das, ruas, limpeza, bibliotecas, ar-
te e cultura, não tem jeito - a So-
berania muda de mãos.

* Ex-secretário Executivo de

Segurança Urbana do Recife;

foi assessor especial do Minis-

tro da Segurança Pública (2018);

é membro-fundador do Centro

Soberania e Clima
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Anderson tenta
se antecipar
aos adversários
Ex-prefeito de Jaboatão apresenta hoje à imprensa

a equipe da pré-campanha e deve revelar os

principais pontos do programa de governo

ELIZABETH SOUZA

politica@diariodepernambuco.com.br

L
argando na frente dos ad-
versários, o pré-candidato
ao Governo de Pernambu-

co Anderson Ferreira (PL) será o
primeiro a apresentar a equipe
de pré-campanha. O anúncio se-
rá feito em coletiva de impren-
sa que acontecerá hoje, às 16h,
no Bugan Hotel Recife, em Boa
Viagem. Acompanhado do pré-
-candidato ao Senado pela mes-
ma chapa, Gilson Machado, a ex-
pectativa é que, além da equi-
pe de coordenadores, Anderson
também apresente seu progra-
ma de governo.

Anderson Ferreira se despe-
diu da Prefeitura de Jaboatão
dos Guararapes no último dia
31. Candidato do presidente Jair
Bolsonaro (PL) em Pernambu-
co, o ex-gestor, entre os cinco
principais pré-candidatos que
se apresentam na disputa pelo
Palácio do Campo das Princesas,
é o único que, até agora, enca-
beça uma chapa que já tem de-
finido o nome que disputará a
vaga ao Senado, o ex-ministro
do Turismo Gilson Machado.

Duranteacoletivade imprensa
que será realizada hoje, o presi-

O presidente da Câmara dos
Deputados, Arthur Lira (PP-AL),
comentou na tarde de ontem a
respeito do imbróglio envolven-
do o indicado para o comando
da Petrobras, Adriano Pires, que
desistiu de ocupar o cargo. Para
Lira, o Congresso deve debater
a possibilidade de mudar tópi-

cos da Lei das Estatais, “inclusi-
ve tratando claramente da pri-
vatização” da empresa.

“A quemserve aPetrobras?Não
dásatisfaçãoaninguém,nãopro-
duz riqueza, não produz desen-
volvimento, a gente tem um pre-
ço de petróleo que é internacio-
nalizado. O petróleo é uma com-

modity que a gente produz e que
tem a referência no preço inter-
nacional, porque é bom para os
investidores, é bom para quem
é acionista. É uma empresa es-
tatal, se não tem nenhum bene-
fício para o estado, nem para o
povo brasileiro”. (Taísa Medeiros,

do Correio Braziliense)
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Lira defende Petrobras privatizada
CRÍTICAS
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por Rhaldney Santos

Diario político

+ verde
ORecife ocupa hoje o 2º lugar entre as capitais brasileiras

cadastradas no ranking do Programa Nacional para Áreas
Urbanas Cidades + Verdes, doMinistério doMeio Ambiente,
voltado à gestão, ampliação, manutenção e recuperação de
áreas verdes nas cidades. De acordo com o Plano de Orde-
namento Territorial, de 2018, o Recife, totalmente inserido
no bioma daMata Atlântica possui 38% do seu território pro-
tegido por unidades de conservação da natureza (UCN), con-
ferindo um índice de aproximadamente 60 m2 de área ver-
de por habitante. O secretário de Meio Ambiente e Susten-
tabilidade, Carlos Ribeiro, afirma que a soma de todos os es-
forços coloca o Recife em destaque no cenário nacional.

Pela vítima

O grupo de trabalho da Câ-

mara dos Deputados que

analisa a criação do Esta-

tuto da Vítima aprovou o

projeto que tem como um

dos autores o deputado fe-

deral EduardodaFonte (PP).

“Esta éuma importantemo-

dernização da nossa legis-

lação e nos coloca ao lado

de países como Espanha,

Portugal, México e Argenti-

na, que já usam um siste-

ma semelhante,” afirmou o

parlamentar.

ESA na estrada

A Escola Superior de Advo-

cacia da OAB-PE, dirigida

peloadvogadoLeonardoMo-

reira, realiza uma série de

encontros no estado com a

temática Pré-campanha e

as novidades para as elei-

ções 2022. Os eventos vão

reunir advogados para dis-

cutir as inovações do pleito

deste ano. Nesta quarta, o

encontro acontece em Pal-

mares, às 18h30, com pa-

lestra da eleitoralista Diana

Câmara. A atividade é pre-

sencial e gratuita.

Movimento

Miguel Coelho, ex-prefeito

de Petrolina, esteve emCa-

ruaru. Acompanhado dos

pré-candidatos Raffiê Del-

lon, EdsonVieira e da depu-

tada estadual Alessandra

Vieira,Miguel concedeu en-

trevistas para vários órgãos

de comunicação. Parte da

agenda também foi acom-

panhadapelaprefeitadeBe-

zerros, Lucielle Laurentino.

O pré-candidato ao Gover-

no do Estado ainda visitou

obispoDomRuyGonçalves.

Depois, conversou comem-

presários do Agreste sobre

a questão econômica e fis-

cal de Pernambuco. Na se-

quência, o ex-prefeito de

Amaraji, RildoReis (Avante),

declarou apoio e aliança ao

grupo. Também participou

do encontro o senador Fer-

nando Bezerra (MDB).

Vai

O ex-prefeito do Paulista

Jorge Carreiro, que se filiou

ao Solidariedade no último

dia 2 de abril, vai compor a

chapa de proporcionais da

pré-candidata ao Governo

de Pernambuco,Marília Ar-

raes (SD).

Entrevista

Odeputado estadual Antô-

nio Coelho (UB), líder da

oposição na Alepe, será en-

trevistado hoje, a partir das

9h, na Rádio Clube AM720.

A transmissão é simultânea

pelos canais Diario de Per-

nambuco no YouTube e no

Facebook.
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Candidato ao Senado,

GilsonMachado,

também estará presentetambém estará presente

dentedoPLemPernambucotam-
bém deve apresentar as priorida-
des do seu programa de governo.
Os termos “mudar” e “transfor-
mação” têmsidousadosde forma
corriqueira entre os candidatos
ao governo pela oposição. Com
o slogan de campanha “Simbo-
ra mudar Pernambuco”, Ander-
son se apresenta “como símbo-
lo desse desejo: mudar”.

“Recebi uma convocação do
presidente Jair Bolsonaro (PL),
mas, sobretudo, de todos os per-
nambucanos que querem mu-
dar. Mudar para crescer e gerar
empregos, mudar para comba-
ter a fome e a miséria, para ter
segurança, saúde e educação.”

BOLSONARISMO
Anderson terá o desafio de cons-
truir palanque para Bolsonaro
em Pernambuco, terra natal do
principal rival político do presi-
dente, o ex-presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT). De acor-
do com as últimas pesquisas de
intenções de voto, Lula é o can-
didato preferido do eleitorado
pernambucano para o Palácio
do Planalto. Contudo, a avalia-
ção do Governo Bolsonaro tem
sofrido melhorias e o gestor do
executivo federal também tem
tido pequenos avanços percen-
tuais entre o eleitorado brasi-
leiro, inclusive nas regiões Nor-
te e Nordeste.



“Eumudei, o Alckmin
mudou e o Brasilmudou”
Lula diz que encontrará o ex-governador de São Paulo na próxima sexta e que

ele será indicado pelo PSB para ser o vice na chapa: “Fui adversário, não inimigo”

M
ais próximo de lan-
çar sua candidatura
ao Palácio do Planalto,

o ex-presidente Luiz Inácio Lu-
la da Silva (PT) passou a defen-
der com mais ênfase sua pos-
sível chapa com o ex-governa-
dor de São Paulo Geraldo Alck-
min (PSB). Na manhã de ontem,
o petista escreveu no Twitter:
“Eu mudei, o Alckmin mudou
e o Brasil mudou. Eu fui adver-
sário do Alckmin, não inimi-
go. Feliz era o Brasil que tinha
disputa entre dois partidos de-
mocráticos, porque existia de-
bate civilizado, sobre programa
de governo”.

Lula se encontrará pela pri-
meira vez este ano com o ex-
-tucano na próxima sexta-fei-
ra. Em entrevista à rádio Rede
T, do Paraná, na manhã de on-
tem, o petista admitiu que os
dois poderão estar na mesma
chapa. “Eu e o Alckmin pode-
mos estar juntos na chapa. Vou
ter uma reunião na sexta-feira
em que o PSB vai propor ele, o
Alckmin, de vice. E isso nós va-
mos levar para discutir no PT.
Vamos reconstruir o Brasil por-
que somos dois democratas, gos-
tamos da democracia e temos
como prova o exercício dos nos-
sos mandatos”, disse Lula à rá-
dio rede T, do Paraná.

A presidente do PT, Gleisi Hof-

fmann, e o presidente do PSB,
Carlos Siqueira, também vão
participar do encontro. A reu-
nião visa alinhar as definições
que faltam para começar a cam-
panha. Será a primeira vez que
os políticos se encontrarão for-
malmente após o jantar do gru-
po Prerrogativas, ocorrido no fi-
nal do ano passado. Ainda que
os dois partidos não tenham for-

mado uma Federação Partidá-
ria, ambos devem solucionar os
palanques regionais. Os princi-
pais entraves estão em São Pau-
lo e disputas ao Senado Federal.

SEMDILMA

Lula disse ainda que não vai es-
calar a ex-presidente Dilma Rou-
sseff (PT) para ocupar um car-

go no governo, caso seja eleito.
O petista justificou a ação por
dizer que seria “muito difícil
imaginar um presidente dando
ordem para outro presidente”.
“A Dilma pode ajudar de forma
extraordinária porque ela tem
uma experiência extraordiná-
ria. Agora, eu não me sinto à
vontade de mandar na Dilma,
de dar bronca na Dilma, de obri-
gar ela a fazer alguma coisa. É
muito difícil. Ela sabe disso. Eu
acho que não dá certo chamar
um presidente para ser seu mi-
nistro, você vai tornar ele uma
figura inferior a você na escala
de autoridade. A tendência é dar
problema. Não trabalho com es-
sa hipótese”, disse.

“LEGADO”

O ex-presidente também questio-
nou a terceira via. “O que essas
pessoas fizeram? Eu tenho lega-
do”, perguntou, em uma série de
postagens em seu perfil na re-
de social. “Estão procurando al-
guém da terceira via. Mas o que
essas pessoas fizeram? Eu tenho
um legado: promover a inclusão
social, aumento salarial, ajudar
a agricultura a se transformar
em potência. Se a pessoa quer,
apareça e se submeta ao povo.
Ser líder é diferente de ser can-
didato”, escreveu. (Correio Brazi-

liense e Estado de Minas)
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“Vou ter uma reunião

na sexta-feira em

que o PSB vai propor

ele, o Alckmin,

de vice. Vamos

reconstruir o Brasil”

Lula,
ex-presidente

Encontro deve

servir para resolverservir para resolver

pendências nos estadospendências nos estados

Julgadores julgados
O Senado poderá votar nesta quarta-feira um reque-

rimento, que já tem assinaturas suficientes de mais de
um terço dos senadores, para ouvir oministro do Supre-
mo, Alexandre deMoraes, sobre emque bases legais ele
fundamenta os inquéritos que está conduzindo como
relator. O autor do requerimento, senador Eduardo Gi-
rão (Podemos-CE), argumenta que os inquéritos não
obedeceramodevido processo legal, numcaso emquem
se considera vítima é também condutor dos inquéritos,
autor da denúncia, julgador e executor de sentença. O
Supremo, por 9 a 2, acaba de endossar a condução de
Moraes no caso do deputado Daniel Silveira. O voto con-
trário do ministro Nunes Marques, acompanhado pelo
ministro André Mendonça, argumenta que o Código de
Processo Penal(art. 319) não prevê multa nem bloqueio
de bens como medidas cautelares.
Estou em Brasília há 46 anos, sempre acompanhan-

do de perto o Supremo. Lembro-me do tempo em que
os juízes atravessavam a ruela que separa seus gabine-
tes do prédio do plenário, sob o olhar respeitoso dos
circunstantes. Hoje, ministro do Supremo só sai com se-
gurança reforçada. Ainda há poucos anos, o Presiden-
te da Corte, ministro Joaquim Barbosa, costumava en-
contrar-se com amigos para um trago em conhecidos
botecos, e só recebia aplausos. Quando as sessões ple-
nárias passaram a aparecer na TV Justiça, as câmeras
despertaram as personalidades. Popularidade busca-
da, trouxe com ela também o preço de os julgadores se
tornarem julgados.
Saudades de presidentes como Néri da Silveira, com

hábitos de juiz dinamarquês: viviamodestamente e pas-
sava sua própria roupa - comentávamos entre nós, jor-
nalistas. O tempora! Tempos do presidente Moreira Al-
ves, que ensinava que o Supremo pode negar leis que
não encontrem acolhida na Constituição, mas não po-
de inventar normas legais, com o pretexto de que o Le-
gislativo não fez a sua parte. Semana passada, falando
a um auditório da Justiça Militar da União, aí incluídos
juízes do STM, oministro Ives Gandra Martins Filho, ex-
-presidente do TST, criticou a politização do Judiciário,
segundo ele, da base ao topo: “Judiciário politizado é
Judiciário prostituído.”
Oministro Gandra antecipou temas de perguntas que

certamente os senadores farão a Alexandre deMoraes,
se o convite for aprovado: “Cláusulas pétreas não po-
dem ser atropeladas; abrir inquérito de ofício não exis-
te, assim como criar crime não tipificado na lei.” Tem-
pos difíceis para o Judiciário. “É uma pandemia de ati-
vismo” na opinião do ministro Gandra. Segundo ele, o
voluntarismo primeiro apresenta uma decisão da ca-
beça do julgador, depois faz malabarismo jurídico pa-
ra justificar a sentença. Vimos isso no julgamento de
Dilma no Senado. O mesmo Senado que vai precisar
agora dar uma resposta. Os senadores vão ter que de-
cidir se funcionam como poder moderador, para pro-
teger a liberdade democrática. E é bom lembrar que
poder moderador não pode ser parte do problema e,
sim, solução.

diariodepernambuco.com.br

por Alexandre Garcia

Alexandre Garcia
De Brasília,



“Vírus da corrupção está
praticamente vencido”
Presidente disse sofrer “ataques” da imprensa e ignorou denúncia de suposta

corrupção noMinistério da Educação que provocou a saída do ex-ministro

O
presidente Jair Bolso-
naro (PL) afirmou on-
tem que o vírus da

corrupção está “praticamente
vencido”. A declaração ocorreu
durante evento de cumprimen-
to aos Oficiais-Generais pro-
movidos ocorrida no Palácio
do Planalto. Na ocasião, Bol-
sonaro disse que a boa rela-
ção entre os membros de seu
governo reflete no combate
ao que chamou de “um dos
vírus mais mortais de que se
teve notícia ao longo de déca-
das em nosso país: o vírus da
corrupção. Praticamente ven-
cido”, completou.

“Tenho dito, se um dia apare-
cer alguma coisa vamos atrás.
A gente lamenta, por parte de
nossa imprensa, de ataques des-
comunais, mas quem tem a
consciência tranquila, de que
tem Deus ao seu lado, vence a
esses obstáculos. O nosso par-
tido é o Brasil”, disse sem citar
as denúncias no MEC, envol-
vendo pastores e o ex-ministro
da Educação, Milton Ribeiro.

No último dia 28, o minis-
tro da Educação, Milton Ribei-
ro, pediu demissão a Bolsona-

ro. Ele virou alvo de inquérito
da Polícia Federal por suspeita
de favorecer pastores na libera-
ção de verbas para prefeituras.

MLITARES

Bolsonaro (PL) acenou aos mi-
litares. O chefe do Executivo
apontou que as Forças Arma-
das “são a âncora” do país. “É
uma satisfação muito grande
recebê-los nessa unidade de

promoção. O momento é de
alegria, mas também de tran-
quilidade para o nosso Bra-
sil sabendo que são os senho-
res e uma senhora que foram
promovidos ou que chegaram
ao posto de oficial-general. Os
senhores são âncora do nos-
so país, sempre presentes em
qualquer situação. Isso traz
tranquilidade para o governo,
para os seus ministros, na cer-

teza de que o trabalho dos se-
nhores é revertido para todos
os 215 milhões de habitantes”,
disse. “Tenho 23 ministros. To-
dos são importantes, mas um
se destaca: é o da Defesa, por-
que tem a tropa em suas mãos.
É o que, em última análise, po-
de fazer o país rumar em dire-
ção à normalidade, ao progres-
so e à paz”, completou.

INDIRETAS

O presidente ainda repetiu crí-
ticas veladas a ministros do Su-
premo Tribunal Federal (STF) e
do Tribunal Superior Eleitoral
(TSE), os quais, segundo ele, jo-
gam fora da Constituição. “Tu-
do o que queremos é que todos
cumpram a nossa Constituição,
que pode ter seus defeitos mas
é o nosso norte aqui dentro”.

Bolsonaro se autointitulou
um “soldado do Brasil” e pre-
gou sobre “marchar junto com
os militares para o bem da na-
ção”. “Mais do que nunca, co-
mo os senhores, eu sou um sol-
dado do Brasil. E os soldados
marcham juntos para o bem
da nossa nação”. (Ingrid Soares,

do Correio Braziliense)

O prefeito do município de
Luís Domingues (MA), Gilberto
Braga, confirmou à Comissão
de Educação, Cultura e Esporte
(CE) o suposto caso de corrup-
ção envolvendo o pastor Arilton
Moura, secretário da Convenção
Nacional de Igrejas e Ministros
de Assembleias de Deus no Bra-
sil Cristo para Todos, para faci-
litar a liberação de recursos do
Fundo Nacional de Desenvolvi-
mento da Educação (FNDE), do
Ministério da Educação.

O chefe Executivo municipal
confirmou que Arilton Moura
pediu R$ 15 mil em propina pa-
ra protocolar o pedido no Mi-
nistério da Educação (MEC), no

dia 7 de abril do ano passado, e
mais 1kg de ouro quando a ver-
ba fosse liberada.

“Ele perguntou sobre minhas
demandas e eu apresentei a ele.
E ele me disse: ‘Você vai me ar-
rumar os R$ 15 mil para proto-
colar suas demandas e, depois
que seu recurso estiver empe-
nhado, como sua região é de mi-
neração, você vai me trazer 1kg
de ouro’. Me afastei da mesa e
fui almoçar”, revelou o prefeito.

Além de Gilberto Braga, con-
firmaram os pedidos de corrup-
ção os prefeitos José Manoel de
Souza, de Boa Esperança do Sul
(SP); e Kelton Pinheiro, de Bon-
finópolis (GO).

O Congresso Nacional pro-
mulgou, em sessão solene on-
tem, a emenda constitucional
que anistia os partidos que des-
cumpriram a cota mínima de
recursos para candidaturas de
mulheres e negros em eleições
passadas. Em 2018, o Supremo
Tribunal Federal (STF) havia
decidido que a distribuição do
financiamento de campanhas
eleitorais deveria ser propor-
cional aos candidatos de acor-
do com o gênero, respeitando
o limite mínimo de 30% para
mulheres. A emenda consti-
tucional livra de punições as
legendas que não destinaram

os valores mínimos estipula-
dos. Com isso, não serão apli-
cadas sanções de qualquer na-
tureza, como devolução de va-
lores, multa ou suspensão do
Fundo Partidário.

A emenda também inclui na
Constituição a obrigatoriedade
de as siglas aplicarem pelo me-
nos 5% do fundo partidário na
criação e manutenção de pro-
gramas de promoção e difu-
são da participação política das
mulheres. Pelo texto, os parti-
dos que não utilizaram esses
recursos no passado poderão
usá-los nas próximas eleições.

Nesses casos, não haverá a

condenação, pela Justiça Elei-
toral, nos processos de pres-
tação de contas de anos ante-
riores que ainda não tenham
transitado em julgado até a
data da promulgação (ontem).

A emenda também insere na
Constituição o entendimento
do STF de que os partidos de-
vem destinar, ao menos, 30%
do fundo eleitoral e da parce-
la do fundo partidário relativa
às campanhas eleitorais para
mulheres, respeitando a pro-
porção de candidatas. A medi-
da também vale para propagan-
da em rádio e TV. (Taísa Medei-

ros, do Correio Braziliense)
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Prefeitos confirmam

denúncias noministério

Emenda garante anistia aos partidos

COTAS
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Sem citar nomes,

presidente fez críticas

a ministros do STF, a

quem acusou de “jogar

fora da Constituição”

Chefe do Executivo fez

um gesto aos militaresum gesto aos militares

ao elogiar o trabalhoao elogiar o trabalho

das Forças Armadasdas Forças Armadas
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Fevereiro/2022: 1,01
Janeiro/2022: O,54
Dezembro/2021: O,73
Novembro/2021: O,95

BOLSAS (em %)> <
IBOVESPA

-1,97%
DOW JONES

-280,7%

04/abril: 4,608
01/abril: 4,667
31/março: 4,761 5,2544,659

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

12,71%

SELIC
Em% ao ano

11,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,5809 0,5809
(1,11%)

IPCA do IBGE (em%)

CURTA[
SERASA

País tem65,2
milhões de
devedores

O Brasil registrou 65,2

milhões de consumidores

inadimplentes em

fevereiro, divulgou a

Serasa ontem. O número

é 0,54% amais do que

janeiro. A marca não era

atingida desde maio de

2020, no início da

pandemia da Covid-19. As

dívidas em atraso são R$

263,4 bilhões. Cada

brasileiro deve, em

média, R$ 4.042,08. Os

homens representam

50,2% dos devedores e

as mulhers, 49,8%.

Municípios do interior per-
nambucano vão receber 80%
dasvagasgeradaspelos35no-
vos projetos anunciados pelo
Conselho Estadual de Políti-
cas Industrial, Comercias e
de Serviços (Condic). Dos 846
previstos para o estado, 676
serão distribuídos em Serra
Talhada, Sertânia, Caruaru,
Lagoa Grande, Petrolina, Ca-
nhotinho e Limoeiro. As ou-
tras 170 vagas serão criadas
na Região Metropolitana do
Recife. Emrelaçãoaoanopas-
sado, o total de vagas é mais
do que o dobro do anuncia-
do. Foram 325 empregos em
2021. Também houve alta no
valor a ser investido. Segun-
do o Condic, o aporte do se-
tor privado para 35 os proje-
tos de R$ 163 milhões, contra
R$ 42 milhões de 2021.

O
contribuinte terá um
mês a mais para decla-
rar o Imposto de Renda.

A prorrogação do prazo, de 29
de abril para 31 de maio, foi pu-
blicada ontem no Diário Oficial
da União, via a Instrução Nor-
mativa 2.077 da Receita Federal.
O prazo maior também abran-
ge as declarações de quem saiu
do Brasil e dos casos de espólio.

“A prorrogação visa mitigar
eventuais efeitos decorrentes
da pandemia da Covid-19 que
possam dificultar o preenchi-
mento correto e envio das de-
clarações, visto que alguns ór-
gãos e empresas ainda não es-
tão com seus serviços de aten-

dimento totalmente normaliza-
dos”, informou a Receita.

Com a mudança, o contribuin-
te que paga o imposto e opta pe-
lo desconto das parcelas no dé-
bito automático deve entregar a
declaração até 10 de maio. An-
tes era 10 de abril. O saldo do im-
posto a ser pago, segundo nor-
mas da Receita, em até oito quo-
tas mensais sucessivas, ficando
a da última para dezembro se
o contribuinte optar pelas oito.

A instrução normativa deter-
mina que, em casos de Declara-
ção Final de Espólio, o pagamen-
to do imposto deve ocorrer até
31 de maio deste ano nas situa-
ções em que a decisão judicial da

Receita prorroga
prazo para
entrega do IR
Adata para o envio da declaração agora é 31 demaio

para as pessoas físicas, contribuintes que deixaram o

país e casos de espólio. Antes, o limite era 28 de abril

Restituição continuam com omesmo calendário

partilha, sobrepartilha ou adju-
dicação dos bens inventariados
tenha ocorrido até 2021 e que
tenha transito em julgado até o
fim de fevereiro de 2022.

Ainda, quanto ao espólio, a Re-
ceita estabelece o limite para o
pagamento do imposto até o dia
31 de maio para os casos em que
a escritura pública de inventário
e partilha ocorreu em 2021 ou

o trânsito em julgado do proces-
so tenha ocorrido de março a de-
zembro do ano passado.

De acordo com a Receita, o cro-
nograma de restituições não vai
ser mudado. O primeiro lote, que
prioriza idosos acima de 60 anos,
contribuintes com deficiência ou
doença grave, será pago no final
de maio e os quatro demais em
junho, julho, agosto e setembro.
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Interior
terá 80%
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de projetos



Dentrodeumprincípioderevo-
lução que o cinema negro vem
vivendo na última década no
país, você e nomes como Jeffer-
son De estão conseguindo levar
essa produção para um circui-
to mais amplo, não tão restri-
to aos festivais. Como você vê a
chegada nesses espaços?
Tem uma história negra do ci-
nema que me alimenta desde
o momento que eu decidi diri-
gir. Eu comecei a dirigir porque
Zózimo Bulbul, quando acabei a
entrevista com ele, me segurou
no braço e falou ‘Lázaro, isso é
uma arma, use’. Foi Zózimo que
botou isso em mim, eu nunca
tinha pensado em dirigir nada.
Ele me alimenta em várias esco-
lhas estéticas, de elenco, jeito de
escolher textos para serem ditos.
É alguém de muita relevância e
é uma voz que foi muito pouco
escutada no nosso cinema. O fil-
me acaba flertando com lingua-
gens mais populares, como a co-
média e o melodrama, de forma
intencional,porqueeuqueriaque

essa história ocupasse as salas.

Há uma tendência na ficção dis-
tópica atual de não mais preci-
sar datas desse futuro trágico,
mas deixar em aberto, como
você faz, ao colocar a narrati-
va em algum lugar de um futu-
ro próximo. Você acha que essa
é uma atitude que vem de um
sentimento de vivermos muito
próximo de um colapso?
A gente terminou a base do rotei-
ro em 2015. O exercício era, nes-
sadistopia, imaginarcoisascatas-
tróficas que a gente não gostaria
de ver no nosso país. O filme es-
treia e várias daquelas situações
já aconteceram. É sinal de que a
distopia já chegou. Inclusive foi
um pouco o que determinou mi-
nha escolha de final. Eu filmei
três versões do fim. Eu não sabia
como terminar essa história. Co-
mo você encerra uma distopia?
No final, a gente viu que o me-
lhor remédio para a distopia era
a utopia. A gente foi numa coisa
utópica porque é a sensação que

tenho sobre nosso dia a dia. O so-
nho já não tá mais dando conta
das nossas angústias. Precisamos
ser distópicos, pensar o inimagi-
nável. Mesmo porque já vivemos
o inimaginável.

Você traz um grande elenco,
mas me chama atenção o pa-
pel que você dá a Seu Jorge. Ele
é um ator que o cinema brasilei-
ro insiste em o colocar em um
lugar de tensão ou fúria. Você o
coloca em um lugar de descon-
tração e até de leveza. Por que
você faz essa escolha?
Porque eu conheço Seu Jorge.
Nos encontros que temos, ele é
mais isso do que a tensão. Ago-
ra, curiosamente, eu queria inau-
gurar Seu Jorge de outra forma,
o papel do Antônio (vivido por
Enoch) foi escrito para ele. Mi-
nha intenção já era de quebrar
esse lugar que colocam ele sem-
pre, fazendo dele um herói ro-
mântico. Luis Miranda faria o
personagem dele, que é uma es-
colha natural para mim pelo ta-

lento e inteligência de comédia
dele. Mas ele precisou sair e eu
inverti esses papéis, o que deu
uma camada muito interessan-
te ao personagem, ganhando
uma força, uma nobreza e um
humor inesperado que Seu Jor-
ge tem no dia a dia e que pou-
ca gente conhece. Jorge mere-
cia esse personagem. Ele é tão
múltiplo e ele não foi visto com
a multiplicidade de talentos que
ele ainda tem como ator.

Como essa experiência como
ator e entrevistador ajudaram
no Lázaro diretor?
O tipo de ator que sou, formado
no Bando de Teatro do Olodum,
na Bahia, é um ator que obser-
va as pessoas e tenta represen-
tar vozes que não estão em ce-
na, sempre. Eu fui treinado as-
sim minha vida toda. Eu nunca
consegui ser um outro tipo de
ator. Isso acaba indo para o jei-
to que eu entrevisto, que eu es-
cuto e provoco. O diretor tam-
bém é assim.

Como você vislumbra o futu-
ro do cinema negro brasileiro?
A parte positiva é que a gente
tem bons contadores de histó-
rias. Quando você vai ver o co-
letivo de Minas, a Glenda Nicá-
cio, o Ary Rosa, um monte de fil-
me que vai chegar e eu já tive a
chance de assistir, a gente tem
uma mão de obra que merece es-
paço. O futuro, eu não sei, por-
que qual vai ser o futuro do ci-
nema no Brasil? Um futuro de
um país que não tenha com-
preensão de quão o cinema é es-
tratégico e importante, falando
em relação à política pública. O
momento em que os streamings
estão chegando, estão tomando
o mercado com suas próprias
regras, sem ainda uma regula-
mentação ideal para o mercado
nacional. Enquanto não tiver es-
sa conversa, não dá para pensar
em futuro. Não sei qual o futu-
ro. Ele consiste em pessoas com
ideias e qualidades para contar
histórias. Mas a viabilização prá-
tica disso tudo, eu não sei.

Lázaro Ramos //Entrevista Diretor

Complateia lotada, Cine São Luiz teve uma noite de pré-estreia deMedida

provisória, primeiro longa de Lázaro Ramos como diretor, bastante aplaudido
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A
semana começou com
uma grande agitação
cultural no Centro do

Recife. Para uma plateia lotada
e com direito a ingressos esgota-
dos em poucas horas, Lázaro Ra-
mosapresentouMedidaprovisória,
sua estreia como diretor de lon-
gas, no Cinema São Luiz, na noi-
te de segunda-feira. Acompanha-
do por Alfred
Enoch,atoran-
glo-brasileiro
protagonista
do filme, o ci-
neasta baiano
viu um gran-
de público to-
mar os quase mil lugares do es-
paço para uma sessão muito vi-
va, de reações enérgicas e pala-
vras de ordem, em especial con-
tra o presidente Jair Bolsonaro,
engatilhadas pela ficção distó-
pica desenvolvida por Ramos a
partir do texto teatral Namíbia,
não!, de Aldir Anunciação.

A narrativa do filme gira em
torno de uma medida provisória

decretada pelo governo que obri-
ga os cidadãos que apresentem,
“mesmo que de longe”, aparência
afrodescendente a retornarem à
África de forma obrigatória, ven-
dida como atitude de reparação
histórica pelos anos de escravi-
dão. Um advogado, uma médica
e um jornalista negros então en-
contram formas de resistir e per-
manecer no país. Ao final da ses-
são, LázaroeAlfredparticiparam

dedebatesobre
racismo com o
professorÉrico
Andrade.

Poucashoras
antes, o cineas-
ta recebeuoVi-
ver para uma

entrevista no hotel onde estava
hospedado. Lázaro revelou como
um dos pioneiros do cinema ne-
gro brasileiro, Zózimo Bulbul, foi
quem plantou a semente para o
nascimento de seu lado cineas-
ta, além de como seu trabalho
como ator e entrevistador aju-
daram nesse novo ofício e pers-
pectivas para um futuro do cine-
ma e do cinema negro no Brasil.

OaguardadoOaguardado
filme de Lázaro

Anarrativa gira em torno
de umamedida provisória
que obriga cidadãos com
aparência afrodescendente
a voltarempara a África

Após o circuito de

pré-estreias pelo

país, o filme vai

ganhar as telonas

no dia 14 de abril



NaTribuna
Maurício Matos, mestre da cirurgia coloproctológica

pernambucana, é o entrevistado do João Alberto

Informal de hoje, às 18h50, na TV Tribuna. Fala da sua

carreira na medicina e do excelente trabalho que realiza

como presidente do Conselho Regional de Medicina.
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ARMORIAL

O Centro Cultural Banco do Brasil do Rio abriu a exposição

Movimento Armorial - 50 anos, no Rio. Reúne 140 obras de

artistas essenciais para o movimento, como Ariano Suassuna,

Francisco Brennand e Gilvan Samico.

PAULA MAESTRALI/DIVULGAÇÃO

GLEYSON RAMOS/DIVULGAÇÃO

PSBaumentousuabancadanaAlepe
Com a filiação de Rodrigo Novaes, Rogério Leão, Marco

Aurélio, Eriberto Medeiros, Guilherme Uchoa Júnior e Tony Gel,

o PSB passa a ter uma bancada de 15 deputados na

Assembleia Legislativa. A partir de agora apenas 11 partidos

têm representantes na Alepe.

Brasil volta a liderar rankingdaFifa
O Brasil voltou a ocupar o primeiro lugar no ranking da Fifa,

após cinco anos, quando o posto foi da França e Bélgica,

Depois, pela ordem, Bélgica, França, Argentina, Inglaterra,

Itália, Espanha, Portugal, México e Holanda.

“Leão”
Presente para os retardatários: o governo federal decidiu

ampliar para o dia 31 de maio o prazo para entrega da

declaração do Imposto de Renda.

CAMPEONATOS

Os principais

campeonatos estaduais

pelo Brasil já

terminaram. Menos o

complicado

pernambucano, com as

misturas de datas com

a Copa do Nordeste.

TÍTULO

O jornalista Diego

Perez, ex-secretário

executivo de Esportes

e candidato a

deputado estadual,

recebe hoje o título de

Cidadão de Jaboatão

dos Guararapes.

JORNALISTAS

Luiz Felipe Moura,

presidente da Abrajet

de Pernambuco, traz

oito jornalistas de

turismo de vários

estados para o

espetáculo de

abertura da Paixão de

Cristo de Nova

Jerusalém,

sexta-feira. Teve o

apoio dos hotéis

Marante e Enotel e da

Martur.

DESISTÊNCIA

Henrique Meirelles,

que deixou a

Secretaria da Fazenda

de São Paulo, desistiu

do seu projeto de ser

candidato a senador

por Goiás.

Marília Arraes lançou

a irmã Maria candidata

a deputada federal, pa-

ra ocupar sua vaga na

CâmaradosDeputados.

O pernambucano Ro-

berto Freire, presiden-

te do Cidadania, come-

mora a oficialização da

federação do seu par-

tido com o PSDB.

O advogado Abílio Ve-

loso de Araújo lançou

o livro Locação de Imó-

vel Comercial e o Bem

de Família do Fiador.

ABand/Tribunadecidiu

manter nas terças-feiras

a exibição da nova tem-

porada doMasterChef.

Wilker Benício atuando

como presidente da As-

sociação dos Lojistas do

Shopping Recife.

Os jornalistas Nadia

e Laurindo Ferreira co-

memoraram ontem 32

anos de casamento.

O SBT tirou do ar o pro-

grama Bom Dia & Cia,

que estava há 28 anos

no ar e que vinha sendo

apresentado por Sílvia

Abravanel.

mov imento

BetoMonte, CarmemVirgínia, Carolina Pontes de Aguiar,

Cristina Monte Neves Baptista, Dílson Peixoto, Gisele Menezes,

Isabela Queiroz Lima, JoãoMeireles, LeonardoMonte Neto,

Maria HelenaMachado Guimarães, Maria Lúcia Lima, Suzana

Barbosa, Tereza Ventura e Vladimir Souza Carvalho.

aniversariantes

Bom dia: “Quando ouvimos uma notícia, sempre

devemos aguardar o sacramento da confirmação”

(Voltaire)

Manu Souza, Bárbara Fonseca e

Marcela Montenegro, em evento da BonjourMarcela Montenegro, em evento da Bonjour

Vitor e Bruna Almeida, no The Black AngusVitor e Bruna Almeida, no The Black Angus

www.joaoalberto.comom
_00808_0
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Nacomemoraçãodos35anosdaExataNacomemoraçãodos35anosdaExata

Engenharia, BetheEduardoCarvalhocomosEngenharia, BetheEduardoCarvalhocomos

filhos Camila e Guilherme, que lançaramosfilhos Camila e Guilherme, que lançaramos

residenciais TerrazzaApipucoseTerrazzaBeiraRioresidenciais TerrazzaApipucoseTerrazzaBeiraRio



XILOGRAVURAS

OCentro Cultural da Federação das Indústrias de São Paulo
promove evento hoje, com a presença do artista, abrindo a
exposição com 62 obras do xilogravurista pernambucano
J.Borges.

CORDA BAMBA

Após perderem os campeonatos do Rio e São Paulo, os
técnicos Paulo Sousa, do Flamengo, e Rogério Ceni, do
São Paulo, entraram nas listas negras das torcidas do
dois times.
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TIKTOK

Pesquisa de cientistas
chineses revela que os
vídeos do TikTok atuam
sobre áreas do cérebro
ligadas ao sistema de
recompensa, produzindo
rapidamente prazer,
alegria e satisfação. O
problema é que pode
viciar. No ano passado o
aplicativo ultrapassou a
marca de 1 bilhão de
usuários fixos.

GRIPE

A gripe matou 1.515
brasileiros em janeiro e
204 em fevereiro, número
recorde para os dois
primeiros meses do ano.
A causa principal é a cepa
Darwin do H3N2, que
começou a circular no fim
de 2021. Um dado que
revela a importância da
vacinação.

BIS

O show de Caetano
Veloso, lançando seu
novo disco, Meu Coco, no
dia 28 de maio, no Teatro
Guararapes, esgotou os
ingresso em 24 horas.
Assim, já está marcada
apresentação extra no
dia 27.

PETS

O veterinário Bruce Lins
inaugura sexta-feira a
quarta unidade da Pet
Dream. É um complexo
hospitalar para os pets,
em Casa Forte. Terá
atendimento 24h e
resort.

PRESIDENTES

A eleição presidencial
será destaque no
encontro que reúne hoje
os presidentes de partidos
Luciano Bivar, do União
Brasil, Bruno Araújo, do
PSDB, Baleia Rossi, do
MDB, e Roberto Freire, do
Cidadania

PLAYLIST

A Vivo reinaugurou sua
Loja do RioMar. Ganhou
espaço maior para
degustação de produtos.
Entre outras novidades,
vai ter ambiente
sonorizado via Rádio Vivo
que traz uma playlist
criada para a marca a
partir de uma curadoria
especializada.
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CIDADANIA

A chef Miau Caldas, que
nasceu em Pirassununga,
em São Paulo, recebe
hoje o título de Cidadã de
Pernambuco, por
iniciativa do deputado
Aluísio Lessa.

EMNORONHA

Noúnicopostode
combustíveldeFernandode
Noronha,o litrodagasolina
custavaontemR$10,68.

BELEZA

A escritora Lygia
Fagundes Telles, que
morreu aos 98 anos, na
sua juventude era
conhecida por sua beleza,
chegando a ganhar o
concurso Rainha dos
Estudantes de São Paulo.

COMPAZ

OdeputadoÁlvaro Porto
solicitou ao governo do
estado a implantação do
Centro Comunitário da
Paz emGaranhuns e
Palmares. Destaca que os
equipamentos são
fundamentais para
promoção de cidadania e
inclusão social.

SAÚDE

O Conselho Regional de
Odontologia de
Pernambuco, presidido
por Eduardo
Vasconcelos, já distribuiu
100 mil kits de higiene
bucal, em parceria com a
Colgate, para manter os
cuidados com a saúde da
primeira infância nos
municípios do estado.

ApernambucanaGiselle Tigre,A pernambucanaGiselle Tigre,

destaquenanovela Reis, na RecordTVdestaquenanovela Reis, na RecordTV

Encontro do vereador Zé Neto

Marta Barbosa, no almoço do SpettusMarta Barbosa, no almoço do Spettuse o deputado Augusto Coutinhoe o deputado Augusto Coutinho

Margarida e Nelson RodriguesMargarida e Nelson Rodrigues

de Freitas, na comemoração das suasde Freitas, na comemoração das suas

Bodas de Ouro, no Famiglia GiulianoBodas de Ouro, no Famiglia Giuliano

O diretor Lázaro Ramos, ladeado por Gilbertoiretor Lázaro Ramos, ladeado por Gilberto

Freyre Neto eMarcelo Canuto, na pré-estreiaFreyre Neto eMarcelo Canuto, na pré-estreia

do filmeMedida Provisória, no Cinema São Luiz



[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Tenha como meta continuar em

contato (virtual, claro)comaspes-

soasqueconheceu recentemente

e das quais gostaria de se tornar

amigo.Masnãoseesqueçadedar

atençãoaosamigosde longadata.

TOURO (21/04 a 20/05)
Imponha-seenãopermitaquenin-

guémo envolva emuma questão

da qual não participou. Defenda

sua posição com firmeza e não se

sinta constrangido se tiver que

enfrentar oposição.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
As condições são favoráveis hoje

para negociações que requerem

cooperação ou compromisso.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Não é provável que amanhã você

esteja comamesmasortequeho-

je, ouseja, tãoprodutivo.Seriame-

lhor então não deixar para depois

as questões mais importantes.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Aquilo que gosta de fazer você

fará com grande eficiência hoje,

mas quando a questão envolver

tarefas ou funções que não lhe

agradam a história será outra.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Uma questão sobre a qual anda

preocupadopareceque vai ter um

resultadomelhor do que o espe-

rado. Você terá a segurança para

prosseguir com os planos.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Seupoder de persuasão fará com

que seja difícil os outros resisti-

rem às suas sugestões. Seus ar-

gumentos funcionarãomuitobem.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Você normalmente se importa

muito mais com a execução da

sua última grande idéia do que

com a opinião dos outros a res-

peito dela.Mas hoje, a opinião das

pessoas será importante.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Nada cairá do céu para você hoje.

Portanto, se quisermelhorar sua

situação financeira ou conquistar

algum outro objetivo, esteja pre-

parado para se esforçar.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
As coisas podem ser corrigidas

mais facilmente hoje. Não conti-

nue levando em frente algo que

precisa ser ajustado.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Seria melhor ficar longe de pro-

blemas que não são seus e nem

lhe dizem respeito. Alémda preo-

cupação extra, a pessoa a quem

pretende ajudar não ficará grata.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Seu dia pode ser cheio de boas

surpresas relacionadas a pes-

soas com as quais se relaciona.

Tudo isso acontece porque você,

além de simpático, está sempre

disposto a ouvir e ajudar.

[ 8 erros

Resolução:1.Montanha,2.Orelhadoovelha,3.Caixadelã,4.Lãnochão,5.Cordadonovelo,6.Bocadacostureira,7.Pernado
banco,8.Cercademadeira.

C
om o mote “Música para
matara fome”,ospernam-
bucanos da Banda de Pau

e Corda realizam turnê pelo país
em comemoração aos 50 anos de
estrada. No Recife, o show será sá-
bado, às 19h, com ingressos tro-
cados por 1 quilo de alimento.
O grupo, com a iniciativa, mais
uma vez chama a atenção para
a pobreza e a desigualdade, te-
mas recorrentes nas letras desde
o surgimento, como cantam em
Missão do cantador: “Porque na
voz do cantador/ Tem água pra
matar a sede/ Tem pão para ma-
tar a fome/ Tem chave pra guar-
dar segredo/ E abrigo pra quem
não tem nome”.

Missão do cantador também é
o título da turnê e do disco de
inéditas lançado em 2021, que
marcou o início das comemora-
ções pelas cinco décadas de tra-
jetória. “As músicas da Banda de
Pau e Corda, desde o início, são
um retrato da nossa vivência e
sempre tiveram também um
cunho social”, afirma o vocalis-
ta Sérgio Andrade.

Quando lançou Missão do can-
tador, o grupo refletiu bastante
sobre qual seria essa tal missão
e, nos versos, abordou a fome.
“Hoje, mais do que nunca, é um
tema muito atual, pois voltou
com muita força. Então a gente
pensou em colocar em prática

50 anos celebrados

com solidariedade
Banda de Pau e Corda comemora as cinco décadas

de trajetória em show no Teatro do Parque, sábado,

com disco novo e omote “Música paramatar a fome”
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Turnê nacional dos pernambucanos tem ingressos trocados por 1 quilo de alimento

o que sempre abordou nas can-
ções”, explica Sérgio.

Adiada por causa da pande-
mia, a turnê estreou em Belo
Horizonte e, além do Recife,
tem datas confirmadas em Ca-
ruaru, Garanhuns, João Pessoa
e São Paulo entre abril e maio.
Na capital paulista, contarão
com a participação de Zeca Ba-
leiro, um dos convidados do ál-
bum, além de Chico César, Mes-

tre Gennaro e Marcello Rangel.

CAPADE ELIFAS

A capa do disco mais recente
traz a última parceria com o
artista gráfico Elifas Andreato,
também autor da icônica ilus-
tração de Arruar (1978) e outros
trabalhos junto ao grupo. Elifas,
que deixou uma obra de mais
de 360 capas de discos, de no-
mes como Chico Buarque, Elis

Regina e Paulinho da Viola, fa-
leceu no dia 29 de março, aos
76 anos, vítima de um infarto.

Lançado pela Biscoito Fino e
com produção musical de José
Milton, Missão do cantador re-
força a verve poética que uniu
os jovens artistas nos anos 1970
no intuito de criar uma música
popular brasileira com referên-
cias às vivências sonoras, imagé-
ticas e existenciais do Nordeste.
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Os alunos da nova Escola Mu-
nicipal de Tempo Integral, na
Mangabeira, podem dizer que
estudam na maior unidade ge-
rida pela Prefeitura do Recife.
Com 12 salas de aula e capaci-
dade para atender 700 alunos,
a estrutura foi inaugurada on-
tem pelo prefeito João Campos.
Os investimentos foram de R$
10 milhões. A escola atende es-
tudantes da Educação Infantil,
Ensino Fundamental e Educa-
ção de Jovens e Adultos, e já há
um projeto de expansão para
mais oito novas salas de aula.
Na inauguração,ogestor muni-
cipal também
anunciou a
construção
de uma no-
va creche,
que será er-
guida ao la-
do da EMTI
da Mangabeira.

“Não é só um equipamento
muito grande. Aqui é a pri-
meira escola que vai oferecer
o ensino integral do primei-
ro ao nono ano, expandindo
um modelo que revolucionou
a educação no estado de Per-
nambuco”, disse Campos.

Localizada na Rua Nicéias
Arcoverde Gusmão, s/n, a esco-
la ocupa um terreno de mais
de cinco mil metros quadra-
dos, incluindo área verde de
mais de 1,4 mil metros qua-
drados. A estrutura inclui 12
salas de aula (serão 20 após
a ampliação), biblioteca, sala

de recursos para a educação
especial, laboratórios, espaço
maker, coordenação pedagógi-
ca, sala de música e vídeo, ad-
ministrativo, serviços, refeitó-
rio e quadra poliesportiva co-
berta com vestiários, banhei-
ros, palco e camarim. Tudo is-
so distribuído em um prédio
com dois pavimentos.

Além da ampliação das sa-
las de aula na unidade de en-
sino, o prefeito João Campos e
o secretário de Educação, Fred
Amâncio, aproveitaram a oca-
sião para anunciar a constru-
ção de uma nova creche que se-

rá erguida ao
lado da EMTI
da Mangabei-
ra. O projeto
arquitetônico
conta com pá-
tios coberto e
externo, refei-

tório, direção, coordenação,
depósito de material didáti-
co, almoxarifado, sala dos pro-
fessores, bateria de banheiros,
incluindo acessíveis, 12 salas
de aula, contemplando tam-
bém berçários, fraldário, lac-
tário, cozinha, despensa, la-
vanderia, vestiários, solário,
sala multiuso e brinquedote-
ca. Para o evento de inaugu-
ração da Escola Municipal de
Tempo Integral da Mangabei-
ra,foi preparada uma grande
festa com a participação da
Banda Marcial da Escola An-
tônio Farias Filho e da Escola
Pernambucana de Circo.

PCRpegaempréstimo
deR$ 100milhões
Recursos do Banco do Brasil serão usados para proteção de encostas, construção

da Ponte doMonteiro, requalificação de quiosques e outros projetos no Recife

RODOLFO LOEPERT/PCR

RODOLFO LOEPERT/PCR

Unidade educacional contará com espaçomaker

Maior escola da rede
municipal é aberta
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EMTI da Mangabeira
será a primeira escola
da prefeitura a oferecer
ensino integral do
primeiro ao nono ano

Prefeito assinou

contrato com

o BB ontem pela

manhã, na sede do

Poder Executivo

Municipal

O
prefeito do Recife, João
Campos, assinou um
contratodeempréstimo

de R$ 100 milhões com o Banco
do Brasil na manhã de ontem.
Os recursos serão destinados a
obras de proteção de encostas,
construção da Ponte do Montei-
ro, obras do Parque das Graças,
requalificação de quiosques de
Boa Viagem e outros projetos.

“Com esse convênio, a gente
vai acelerar os investimentos
na cidade, com obras nos qua-
tro cantos do Recife, incluindo
proteção de encostas, obras de
escadarias, Parque das Graças
e requalificação dos quiosques.
Haverá ações em várias áreas,
de modalidades diferentes, e o
importante é que a gente con-
seguirá ganhar ainda mais rit-
mo e entregar (os serviços) sem-
pre com qualidade para o reci-
fense”, explicou João Campos.

Além do prefeito, participa-
ram do ato Maíra Fischer, secre-
tária de Finanças do Recife; Fe-
lipe Martins, secretário de Pla-
nejamento, Gestão e Transfor-
mação Digital do Recife e An-

tônio Limeira, chefe da Asses-
soria Especial da PCR. Do Ban-
co do Brasil, estiveram presen-
tes Bruno Vieira da Cunha, ge-
rente de negócios; Tarcia Frei-
re Cutarelli, gerente de relacio-
namento e Luciana Veloso, as-

sistente de Negócios.

COMPAZ
Também ontem, a prefeitura
anunciou a licitação para a obra
da quinta unidade do Compaz,
que será construída no bairro
do Ibura, na Zona Sul do Recife.

De acordo com a gestão munici-
pal, o espaço terá um custo de
R$ 13,5 milhões. O documento
foi publicado ontem, no Diário
Oficial. Com o fim do processo
de licitação e a assinatura da or-
dem de serviço, a estimativa da
prefeitura é que a empresa se-
lecionada conclua as obras do
Compaz no prazo de um ano.

O equipamento terá uma área
de de 3.083,61m2 e contará com
biblioteca, espaço para o desen-
volvimento da primeira infân-
cia, quadras poliesportivas, dojô,
sala de dança, salas de multiu-
so, auditório, Procon Recife, es-
paço para mediação de conflito
e de atendimento à mulher ví-
tima de violência, além do Cen-
tro de Referência Especializado
de Assistência Social (CREAS).

Atualmente, o Recife tem qua-
tro unidades em funcionamen-
to: Eduardo Campos, primeiro
a ser construído, no Alto San-
ta Terezinha; Ariano Suassu-
na, que foi o segundo e fica no
bairro do Cordeiro; Miguel Ar-
raes, na Caxangá; e Dom Hel-
der, no Coque.

Com esse convênio,

a gente vai acelerar

os investimentos

na cidade, com

obras nos quatro

cantos do Recife”

João Campos,
prefeito do Recife
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O
governo do estado, atra-
vés da Secretaria de Po-
líticas de Prevenção à

Violência e às Drogas (SPVD),
e a Prefeitura de Ipojuca ini-
ciaram um diálogo com rela-
ção a ações, programas e ini-
ciativas de prevenção social à
violência. O esforço conjunto
vem uma semana após a morte
da menina Heloysa Gabrielle,
de seis anos, baleada em con-
fronto entre policiais milita-
res e traficantes, na comunida-
de de Salinas, em Porto de Ga-
linhas. Após a morte, a comu-
nidade realizou protestos, que
paralisaram por alguns dias o

balneário, inclusive o setor tu-
rístico, com repercussão nacio-
nal. Na última segunda-feira,
parentes da menina morta par-
ticiparam de protestos no Re-
cife, cobrando justiça.

O secretário Cloves Benevi-
des levou à Prefeitura de Ipo-
juca, sobretudo, ações de efeito
imediato, como os programas
Juventude Presente, Governo
Presente e Mediar. “A secreta-
ria coloca à disposição progra-
mas consolidados, mutirões de
serviços à população, oficinas
de atividades para a juventu-
de, enfim, um conjunto de ini-

Ipojuca aos poucos volta ao
normal. As aulas presenciais
no município começaram na úl-
tima segunda-feira. De acordo
com a Secretaria Municipal de
Educação, a expectativa é que
os mais de 21 mil alunos voltem
para as 70 escolas da rede ainda
nesta semana. As atividades da
Academia de Promoção e Inclu-
são Social (Apis), mais conheci-
da como Casa do Bem, também
retornaram. O local atende dia-
riamente mais de 100 pessoas e
oferta serviços como cursos de
idioma, informativa e profissio-
nalizantes, além atendimentos
psicológicos e atividades espor-
tivas. Desde a da morte da me-
nina Heloysa Gabrielle, na últi-
ma quarta-feira, o equipamen-

to, que fica na Comunidade Sa-
linas, não estava sendo frequen-
tado pela comunidade. As uni-
dades da Casa do Bem também
voltaram com os atendimen-
tos nas comunidades do Socó
e Pantanal.

Houve inaugurações. “Apro-
veitamos a volta às aulas 100%
presenciais em Ipojuca para
entregar o novo espaço da Es-
cola Severina Francisca. O ga-
nho da Educação em ter muda-
do de prédio foi incrível. Na an-
tiga unidade só conseguíamos
atender em seis salas de aula,
192 crianças de 4 a 5 anos em
11 turmas, em dois turnos. Ho-
je, passamos a atender em 11
salas de aulas, 409 alunos da
mesma faixa etária, totalizan-

do 22 turmas em dois turnos”,
comemorou o secretário Fran-
cisco Amorim.

A Casa do BEM, desde a sua
inauguração há dois anos, ofe-
rece além do balé e acesso à in-
ternet gratuita para a comuni-
dade, oficinas como: idiomas,
informática, de corte e escova,
artesanato, entre outros atendi-
mento psicológico e social. Ain-
da faz parte do rol de progra-
mas oferecidos pela Assistên-
cia Social do Ipojuca, o Espor-
te em Tempo de Inclusão, com
aulas de beach soccer, futsal e
basquete em todos os distritos
de Ipojuca. O programa da Esco-
la de Surf na Onda do BEM, rea-
lizado em Maracaípe, também
integra o atendimento.

Governo do estado oferece ações
sociais imediatas em Ipojuca
Medidas fazem parte do esforço emmelhorar situação, uma semana, após amorte damenina Heloysa

ciativas, para início imediato,
e em parceria do município”,
comentou. Os representantes
da gestão municipal apresen-
taram uma série de reivindi-
cações do município, que serão
encaminhadas para as respecti-
vas secretarias, de acordo com
o governo. Os secretários tam-

bém reafirmaram o interesse
no Programa Mediar, de Me-
diação de Conflitos Itinerante.

A Ação de Cidadania repre-
senta um bom exemplo. O go-
verno do estado oferece os ser-
viços em uma articulação da
SPVD, como emissão de RG, no-
vas vias de certidões, a unida-

de móvel Detran, entre outros.
O município participa, no mes-
mo local, com os seus serviços,
com as secretarias de Saúde, As-
sistência Social e as demais. A
população é beneficiada com a
praticidade de encontrar as so-
luções em um só evento.

Da parte da Secretaria de Polí-

ticas de Prevenção à Violência e
às Drogas, o Programa Mediar,
Governo Presente, Juventude
Presente e Atitude podem ini-
ciar suas atividades em Ipojuca,
garantiu o secretário Cloves Be-
nevides. O programa já foi im-
plantado, recentemente, no Ca-
bo de Santo Agostinho.

Morte da criança em Porto

de Galinhas, baleada em

confronto entre a PM e

traficantes, paralisou a

vida no balneário

Atividades

esportivas e

educativas, como

a capoeira, estão

dentro dos projetos

que serão

adotados
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Pais emãespuderamacompanharo retornodascrianças

Semana começa comaulas presenciais nomunicípio
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Pacientes com
afasia podem ter
umavida normal
Casos como o do astro BruceWillis trazem à tona

esse pouco falado distúrbio neurológico, que pode

prejudicar entendimento e requer reabilitação

MARINACOSTA

Estúdio DP

U
m dos atores mais fa-
mosos do cinema, Bru-
ce Willis anunciou, na

semana passa-
da, suaaposen-
tadoria, após
receber o diag-
nóstico de afa-
sia. A notícia
surpreendeu
os fãs e gerou
dúvidas sobre o distúrbio. A afa-
sia é uma deterioração dos com-
ponentes da linguagem falada
ou escrita, mas não está rela-
cionado a um déficit cognitivo
e problemas auditivos. Entre-
tanto, altera a capacidade do pa-
ciente de se comunicar, afetan-
do a habilidade em se expressar

ções cerebrais também são res-
ponsáveis pelo distúrbio. Esti-
ma-se, a partir de artigos cien-
tíficos, que as doenças encefá-
licas tenham uma prevalência
total de cinco a oito casos por
mil habitantes, em indivíduos
acima de 25 anos.

“Inicialmente, a maior difi-
culdade do paciente será na co-
municação, em ser entendido
e entender o outro”, explicou
a fonoaudióloga. Os sintomas
podem evoluir para a substi-
tuição de uma palavra por ou-
tra, de um fonema (som) por
outro, para o uso de palavras
irreconhecíveis, a impossibili-
dade de entender o que outras
pessoas estão falando e o uso
de frases curtas, incompletas

e sem sentido, tanto na fala
quanto na escrita.

O distúrbio é dividido em di-
versos tipos, diferenciados a par-
tir da área cerebral lesionada.

O diagnóstico é realizado pe-
lo neurologista através de exa-
mes de imagem, como tomo-
grafia e ressonância magnéti-
ca para identificar a localiza-
ção da lesão e diagnosticar a
causa ou doença que desenca-
deou o distúrbio.

Ainda segundo a fonoaudió-
loga, não existe um padrão en-
tre os indivíduos afásicos, e o
tratamento escolhido depende
de múltiplos fatores. São utili-
zados diversos métodos de in-
tervenção fonoaudiológica no
tratamento da afasia. A reabili-

tação e estimulação da área ce-
rebral afetada também fazem
parte do tratamento. “O impac-
to e as implicações na vida do
indivíduo, de sua família e na
sociedade, destacam a impor-
tância da reabilitação. A convi-
vência com pessoas próximas
será normal ou perto da nor-
malidade”, afirmou Cristiane
de Carvalho.

Para a identificação correta
e melhor forma de tratamen-
to da afasia, deve-se procurar
centros que sejam referência
em atendimento neurológico,
como o Hospital Jayme da Fon-
te, que possui médicos especia-
lizados da área. O atendimento
também é oferecido pelo Siste-
ma Único de Saúde (SUS).

Osmotivos vão de lesões

cerebrais a doenças

degenerativas, afetando

áreas distintas da fala,

escrita e compreensão

Fonoaudióloga Cristiane de Carvalho, do Jayme da Fonte: tratamento personalizado
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TCE-PE dá 90dias para regulamentação de veículos
Os veículos de transporte es-

colar terão de passar por uma
adequação em todos os muni-
cípios do território pernambu-
cano, segundo uma resolução
aprovada no Tribunal de Contas
do Estado de Pernambuco (TCE-
-PE). A normativa estabelece re-
quisitos mínimos para a expe-
dição de autorização de circu-
lação de veículos destinados à
prestação do serviço.

A recomendação do TCE dá o
prazo de 90 dias, aos secretários
estadual e municipais de educa-
ção e aos prefeitos das cidades,
para regulamentarem a situa-
ção. Para tal, será feita uma ins-
peção de todos os veículos em
operação no serviço de trans-
porte escolar, para verificação
dos equipamentos obrigatórios

e de segurança.
A resolução normatiza a ne-

cessidade da idade máxima dos
veículos utilizados na prestação
do serviço. Entre as recomenda-
ções estão: Inspeção, junto ao
Departamento de Trânsito (De-
tran-PE), de todos os veículos em
operação; fiscalização da execu-
ção do serviço para assegurar o
cumprimento das exigências re-
lativas à segurança dos escola-
res, estabelecidas por lei e nos
eventuais contratos celebrados;
e promoção de campanhas de
conscientização de alunos, pais
e demais membros da comuni-
dade escolar sobre a utilização
segura do transporte escolar e
a importância do controle so-
cial na fiscalização da execu-
ção do serviço.

A resolução foi aprovada pe-
lo Pleno do Tribunal de Contas,
em sessão realizada no último
dia 30 de março e foi publica-
da no Diário Oficial Eletrônico
do TCE da última segunda-fei-
ra. A normativa levou em conta
o fato de o serviço ser essencial
à promoção do direito à educa-
ção (Constituição Federal, arti-
go 208, inciso VII), o Manual do
Transporte Escolar desenvolvido
pelo TCE e aprovado pela Reso-
lução TC nº 156/2021, e a neces-
sidade de fortalecimento da po-
lítica pública de transporte es-
colar, quanto à segurança, pa-
ra uma educação de qualidade.

O Tribunal ressaltou que vem
realizando trabalhos sobre o as-
sunto para a melhoria da presta-
ção do serviço no estado. “Exem-

plo disso foi um modelo de Con-
tratação e Execução do Serviço
de Transporte Escolar na gestão,
desenvolvido de forma pioneira
pela instituição, que deverá re-
sultar na diminuição de custos

para os cofres públicos”.
Outra ação foi um Acordo de

Cooperação envolvendo a insti-
tuição, a Escola de Contas, o go-
verno do Estado, e o grupo Neoe-
nergia, em novembro de 2021.

A resolução normatiza várias condições para o serviço
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verbalmente ou por gestos, as-
sim como também de escrever
e ler. Com tratamento, reabili-
tação e estimulação das áreas
cerebrais afetadas, porém, os
pacientes podem levar uma vi-
da normal.

Segundo a fonoaudióloga Cris-
tiane de Carvalho, do Hospi-

tal Jayme da
Fonte, as afa-
sias ocorrem
após lesões ce-
rebrais no he-
misfério es-
querdo do cé-
rebro, como

o Acidente Vascular Cerebral
(AVC) e traumatismo craniano,
nas regiões frontais e tempo-
rais, que possibilitam as funções
cerebrais da linguagem. Além
dos traumas, tumores e abces-
sos cerebrais, doenças degene-
rativas – Alzheimer e Esclerose
Lateral Amiotrófica – e infec-



O
presidente ucraniano,
Volodimir Zelensky,
pediu ontem ao Con-

selho de Segurança da ONU
que acabe com os “crimes de
guerra” contra civis ucrania-
nos cometidos por tropas rus-
sas, que supostamente estão
preparando uma nova ofensi-
va no leste e sul do país.

Na Ucrânia, as tropas rus-
sas “mataram pessoas em seus
apartamentos, em suas ca-
sas com gra-
nadas, esma-
garam civis
com tanques
quando esta-
vam de carro
na rua, só por
prazer”, acu-
sou Zelensky em um discur-
so transmitido ao vivo por ví-
deo na ONU, em Nova York.

O presidente ucraniano pe-
diu que o Conselho de Segu-
rança exclua a Rússia, um de
seus cinco membros perma-
nentes, e advogou por uma
reforma do sistema de Nações
Unidas para que “o direito ao
veto não signifique direito a
morrer”.

“Agora, precisamos de de-

cisões do Conselho de Segu-
rança para a paz na Ucrânia”
e, caso a ONU se mostre in-
capaz de assumir “imediata-
mente” essa “opção”, a outra
seria “sua dissolução”, afir-
mou. O discurso de Zelensky
aconteceu ainda sob o impac-
to das descobertas de dezenas
de civis mortos em Bucha e
outras cidades da região de
Kiev após a retirada das tro-
pas russas.

Os Estados
Unidos e a
União Euro-
peia (UE) pre-
param novas
sanções para
asfixiar a eco-
nomia russa e

forçar o presidente russo, Vla-
dimir Putin, a encerrar a in-
vasão. A nova bateria de san-
ções da UE incluirá limita-
ções às importações de “pe-
tróleo e carvão” russos, anun-
ciou o ministro das Relações
Exteriores francês, Jean-Yves
Le Drian. Separadamente, os
EUA, em coordenação com a
UE e o G7 de economias avan-
çadas, proibirão a partir de
hoje “qualquer novo inves-

Zelensky pede
que omundo
pare a guerra
Opresidente ucraniano quer que o Conselho de

Segurança da ONU exclua a Rússia, e advogou por

uma reforma do sistema de Nações Unidas

SPENCER PLATT / GETTY IMAGES NORTH

A sessão do Conselho de Segurança foi convocada para considerar as

alegações ucranianas de assassinato emmassa de civis na cidade de Bucha
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A União Europeia

prepara uma nova

bateria de sanções de

petróleo e carvão

contra a Rússia

LOTOFÁCIL 2489

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 3 1.280.639,43
14 517 1.309,89
13 16905 25,00
12 186537 10,00
11 975324 5,00

01 04 05 07 08 10 11 13

14 16 18 21 22 23 24

QUINA 5821

09 15 19 61 63

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 3.292.144,87
QUADRA 94 4.366,37
TERNO 5.823 67,12

LOTERIAS[

TIMEMANIA 1769

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 8.574.268,78
6 7 21.859,09
5 189 1.156,56
4 3.640 9,00
3 34.557 3,00

TIME DO CORAÇÃO BOTAFOGO /RJ

03 34 36 43 57 66 76

timento” na Rússia, segundo
uma fonte próxima ao caso.

LVIV

Explosões foram registradas
na noite de ontem na cidade
de Radekhiv, a 70 km de Lviv,
a principal cidade do oeste da
Ucrânia, informou um funcio-
nário local. “Explosões na re-
gião de Radekhiv. Todos devem
permanecer em refúgios”, es-
creveu no Telegram Maksym
Kozitsky, chefe da adminis-
tração militar regional. “Por
enquanto, não há informa-
ção disponível sobre vítimas”,
completou.

Uma jornalista da AFP em
Lviv ouviu sirenes de alerta.
Longe dos combates, Lviv e o
oeste da Ucrânia foram bom-
bardeados poucas vezes desde
o início da invasão russa, em
24 de fevereiro.

Perto da fronteira polonesa,
Lviv tornou-se posto de passa-
gem para a Polônia, recebendo
milhares de pessoas que dei-
xaram suas casas para fugir
dos bombardeios russos. (AFP)
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O
Sport não teve muito
tempo para lamentar
a derrota no final da

Copa do Nordeste e já virou o
foco para o confronto contra o
Salgueiro, hoje, às 20h, na Ilha
do Retiro, pelas quartas de fi-
nal da Copa do Nordeste. O ven-
cedor da partida garante a clas-
sificação para a semifinal e en-
frenta o Retrô. Em caso de em-
pate, a decisão será nas penali-
dades máximas.

Após uma sequência de jogos
do Leão na Arena de Pernambu-
co, o confronto também marca
o retorno do público para a Ilha
do Retiro, que passou por uma
nova vistoria do Corpo de Bom-
beiros e foi liberado para 17 mil
pessoas.

O Leão realizou o primeiro
e único treinamento visando
o compromisso na noite de on-
tem. O técnico Gilmar Dal Poz-
zo será obrigado a promover pe-
lo menos uma mudança na equi-
pe titular que enfrentou o For-

taleza no último domingo pela
Copa do Nordeste. Isso porque,
o atacante Bill foi contratado

após o período de inscrição do
Campeonato Pernambucano e
não vai poder defender o Leão.
Jáderson, titular até o primeiro

jogo da decisão do Nordestão, e
Alan são as opções.

Por isso, o Sport deve vir com
o time titular bastante modifi-
cado se comparado ao primei-
ro encontro das equipes ainda
na fase de grupos, quando hou-
ve empate por 1 a 1 no Corné-
lio de Barros. No entanto, o ti-
me que Dal Pozzo deve mandar
a campo vai chegar para a par-
tida mais preparada taticamen-
te, já que o aproveitamento do
rubro-negro desde a sua chega-
da melhorou. A preocupação é

quanto a parte psicológica, mas
o comandante garantiu o com-
prometimento dos atletas.

“Esse grupo tem caráter e sabe
da responsabilidade que temos
na temporada. Então a tempora-
da promete muito, já começan-
do na quarta-feira, contra um ad-
versário bastante difícil e uma
semana difícil já estreando na
Série B. Então vamos muito for-
tes e muito fortalecidos por tu-
do o que ocorreu desde a mi-
nha chegada”, afirmou Gilmar
Dal Pozzo.

Mailson; Ewerthon, Rafael Thyere, Sabino,
Sander;WilliamOliveira, BrunoMatias, Denner;
Jáderson, Luciano Juba e Búfalo.
Técnico: Gilmar Dal Pozzo.

Éverton; Danielzinho, Lucão, Janelson, Léo
Carioca; Léo Santos (Kady), Cal Rodrigues,
Bruce;Wesley, Robinho e Hudson.
Técnico: Sílvio Criciúma.

Local: Ilha do Retiro, Recife-PE.Horário: 20h.
Árbitro: Diego Fernando Silva de Lima.
Assistentes: Dhiego Cavalcanti Pereira
e Victor Matheus de Lavor Paes Barreto.

FICHA

X
Sport Salgueiro

Do time que enfrentou

o Fortaleza apenas

o atacante Bill não está

à disposição do técnico

Gilmar Dal Pozzo

Salgueiro vai encerrar jejumde 20dias sementrar emcampo
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SporteSalgueiro
decidemvaganasdecidemvaganas quartasquartas

Na fase de

classificação

os dois times

empataram no

Estádio Cornélio de

Barros por 1 a 1

FERNANDO CASTRO

esportes@diariodepernambuco.com.br

Dois anos depois de conquistar
pela primeira vez o título do
Campeonato Pernambucano, o
Salgueiro sonha em chegar lon-
ge novamente na competição.
A missão, no entanto, não é na-
da fácil. Sem entrar em campo

há 20 dias, o Carcará tem pela
frente o Sport, valendo uma va-
ga nas semifinais, contra o Re-
trô. De acordo com o presiden-
te José Guilherme, o favoritis-
mo do confronto é todo do Leão,
mas o time sertanejo vai tentar
surpreender.

“A gente espera conseguir mais

uma classificação para a final
do Campeonato Pernambuca-
no. Nos preparamos e sabemos
que vai ser um jogo muito difí-
cil. O favorito é o Sport, que não
parou, mudou de treinador, te-
ve muitos dias para treinar e jo-
gar, conseguiu melhorar de de-
sempenho no futebol pela ques-

tão do novo técnico, está conse-
guindo bons resultados, adqui-
riram ritmo de jogo e estão com
confiança. Sabemos das dificul-
dades, mas acreditamos que po-
demos surpreender também”,
destacou José Guilherme.

O técnico Sílvio Criciúma te-
ve mais de duas semanas para

preparar o elenco, mas de acor-
do com o presidente, só no jogo
será possível avaliar se houve
evolução. “Treinar é uma coisa,
evoluir é outra. Tempo para trei-
nar tivemos muito, acreditamos
que o time está bem preparado,
mas o favoritismo do jogo é to-
talmente do Sport”, disse.

empate, a decisão será nas penalidadesmáximas

O vencedor da partida garante a classificação

para a semifinal e enfrenta o Retrô. Em caso de
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C
om a estreia no Campeo-
nato da Série B se apro-
ximando, o Náutico vi-

ra suas atenções ao começo da
caminhada em busca do prin-
cipal objetivo da temporada,
que é o acesso à primeira di-
visão. Para o confronto diante
do Londrina, no próximo do-
mingo, o técnico Felipe Con-
ceição poderá promover algu-
mas alterações em relação ao
time que venceu nos pênaltis
o Santa Cruz, pela semifinal
do Pernambucano.

O comandante alvirrubro
terá o retorno de Carlão, que
cumpriu suspensão. O jovem
deverá ser titular ao lado de
Camutanga, já que Rafael Ri-
beiro se transferiu para o Vitó-
ria-BA. Além disso, os dois ou-

tros zagueiros disponíveis es-
tão machucados. Wellington
tem uma lesão na panturrilha,
a mesma que adiou sua estreia
no começo do ano. Já João Pau-
lo teve uma fratura no 5º me-
tatarso e só deve retornar em
meados de maio.

Uma possibilidade a mais pa-
ra a defesa do clube pernambu-
cano é Bruno Bispo. A diretoria
do Náutico espera anunciar ofi-
cialmente a chegada do defen-
sor ainda nesta semana, a fim
do jogador conseguir ser ins-
crito e regularizado, podendo

já ser relacionado para o em-
bate do final de semana. Ca-
so Bispo não seja confirmado
em tempo, o jovem Índio deve-
rá ser o único zagueiro dispo-
nível no banco.

Após o sistema ofensivo do
Timbu sofrer críticas por não
conseguir um bom rendimen-
to no Clássico das Emoções, Fe-
lipe Conceição espera pelo re-
torno de Leandro Carvalho pa-
ra a primeira partida no Brasi-
leiro. O avançado foi desfalque
no último jogo por apresentar
um quadro de virose, mas co-
mo o elenco ganhou quase uma
semana antes da próxima parti-
da, a tendência é que ele se recu-
pere e esteja à disposição. Com
isso, Leandro vai disputar uma
vaga com Léo Passos e Robinho
no ataque.

Por outro lado, o atacante
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Após o sistema ofensivo

sofrer críticas no clássico,

Felipe Conceição espera

pelo retorno de

Leandro Carvalho

Timbupode termudanças
para a estreia da Série B
No confronto diante do Londrina, o técnico Felipe Conceição poderá promover

alterações em relação ao time que garantiu a vaga na final do Pernambucano

TIAGO CALDAS/CNC

Carlão deve formar a dupla de zaga com Camutanga

Santa trabalha para
acertar pagamentos

ARRUDA

VITTORIA FIALHO

vittoria.ferreira@diariodepernambuco.com.br

Até a estreia no Brasileiro da
Série D, a equipe coral terá
quase duas semanas de trei-
namentos. Tempo esse que vi-
sa, para além da preparação,
mudanças no elenco, embo-
ra a diretoria priorize man-
ter o compromisso com o ce-
nário financeiro. Foi o que de-
fendeu o executivo de futebol
Marcelo Segurado.

"O discurso sempre foi es-
se. Que nós teríamos uma si-
tuação financeira de salário,
tanto de funcionários quan-
to de atletas, equilibrada. O
presidente Antônio Luiz Ne-
to assumiu há pouco tempo.
Não tem um mês. Ele está tra-
balhando para que isso possa
ser colocado em dia.

A equipe tricolor estreia no
Brasileiro no próximo dia 17,

fora de casa, contra o Lagarto,
em Sergipe. Já no Arruda, o
primeiro compromisso da Co-
bra Coral será diante do ASA-
-AL, no sábado 23. A expecta-
tiva da diretoria coral é de ter
aval para receber ao menos 20
mil torcedores.

PREPARAÇÃO
Com a espera até a estreia, o
executivo negou um traba-
lho especial e focou no apri-
moramento do que foi feito
no Estadual. “A gente vai dar
sequência ao trabalho tático
e físico. Já na outra semana,
no máximo, vamos pensar
em fazer algum tipo de jogo-
-treino. A ideia é avaliar e con-
tribuir para que esses atletas
possam estar assimilando o
que foi feito nesses 11 jogos
que nós disputamos”, comple-
mentou Marcelo Segurado.

Ewandro tem lesão muscular
grau 1 e dificilmente viaja. O
atleta também ficou de fora do
clássico e só deve voltar na pró-
xima semana, já que ainda não

vem treinando. Conceição tam-
bém espera poder contar com
Niltinho, outro jogador ofensi-
vo que a diretoria espera anun-
ciar nos próximos dias.


